
à la conclusion que seulement la Plazuela Los Sapos avait la capacité d'attirer la 
clientèle recherchée, c'est-à-dire les touristes. 

Pablo regarde avec intérêt le développement récent du quartier, qu'il considère 
positif pour son commerce car cela amène des clients dans la zone. Selon lui : 
« dans une place touristique comme c'est le cas ici, les gens arrivent seuls, les 

restaurants attirent des clients, nous ne devons pas faire la publicité du 

commerce ». Mais en même temps, il est critique face au développement 
incontrôlé qui se produit car plusieurs établissements ne comptent pas de 
services appropriés et cela peut donner, selon lui, une mauvaise image au 

touriste. 

6.2.3 Los tianguistas : le marché en plein air 

Les tianguistas ou commerçants en plein air ont joué un rôle tres important dans 

la transformation de la zone et dans le développement du marché des objets 
anciens. Ces commerçants occupent rarement des locaux dans la zone. Certains 
tianguistas vendent paifois à partir de petits locaux modestement décorés, mais 
les espaces qu'ils occupent en location sont généralement destinés à 
l'entreposage. Leur présence est vraiment importante sur La Plazuela de Los 
Sapos, en particulier les fins de semaine. 

Ce groupe de commerçants est constitué principalement des margoulins ou 

chachareros, nom donné à ces commerçants à .Puebla. II y a aussi des 
brocanteurs qui exposent leur marchandise sur la place. Les tianguistas sont 

établis dans La Plazuela Los Sapos depuis le milieu des années 1970. Plus 
précisément, ils se constituent en association le 16 mai 1976 avec le nom 

d1Asociaci6n del Tianguis dominical, bazares de antiguedades y objetos varios 
del Estado de Puebla. Plazuela Los Sapos. D'après la présidente de 
I'Association, il s'agit d'une « grande » famille où tout le monde se connaît tres 

bien. Tout le monde coopère moyennant une petite contribution en argent afin 

de maintenir l'endroit propre et aussi pour assurer la sécurité. 

La présidente de I'association raconte qu'ils étaient environ vingt tianguistas au 
milieu des années 1970. D'après elle, c'est seulement dix ans plus tard que 



commence l'essor du commerce. Les touristes commencent à fréquenter 
l'endroit. À ce moment, plusieurs commerçants commencent à faire l'étalage de 
leurs marchandises les fins de semaine. Aujourd'hui, ils sont environ 100 

personnes qui participent à l'association et qui travaillent au marché dans la 
vente d'antiquités, de « vieilleries » et de meubles. Les tianguistas se 

considèrent comme les promoteurs du marché des fins de semaine. Ils se 
distinguent des propriétaires de boutiques d'antiquités. II se disent indépendants 
mais en réalité, antiquaires, brocanteurs, réparateurs et margoulins ont des liens 
professionnels. Parmi les tianguistas, il y a des gens qui font divers métiers : 
certains sont chachareros, d'autres restaurateurs d'objets et menuisiers. 

Le commerce de meubles anciens et d'objets anciens n'était pas 
répandu ici. Le premier 'antiquaire vendait plutôt la porcelaine de 
France. Les objets qu'il ne vendait pas étaient vendus par des 
commerçants dans I'espace qu'occupe aujourd'hui La Plazuela. Les 
autres commerçants arrivent après (Tianguista). 

II y a 20 ans, le quartier était très dangereux et c'est grâce au marché, affirme la 
présidente de I'associaation, que la ville compte aujourd'hui sur cet atout 
touristique. A I1époque, la Plazuela n'existait pas. II y avait seulement une rue. Le 
gouverneur de I'épaque décide d'aménager une plazuela, et les vendeurs sont 
donc relocalisés provisoirement dans le Callejon Los Sapos. Au début, dit la 
présidente, << notre démarche était semblable à n'importe quelle vente 
ambulante, sauf qu'on vendait des antiquités B. 

Les vendeurs du marché sont très attachés à I'espace de La Plazuela. Certains 
disent avoir éduqué leurs enfants avec les revenus de la vente. Pour plusieurs, il 
s'agit de la seule source de revenu familial. Souvent, des membres d'une même 

famille travaillent au marché. Ils veulent que leurs enfants continuent la tradition 
car c'est leur seul héritage : 

C'est quoi l'avenir pour les familles qui dépendent de ce commerce? 
Ce marché, c'est le seul héritage pour nos enfants et ceux qui vont 
continuer la tradition. Que va-t-il arriver? II y a des enfants qui sont 
nés ici dans le tianguis et qui maintenant travaillent dans la vente 
d'objets anciens. Pour plusieurs d'entre nous c'est le seul héritage 
pour les enfants [...] Nous gagnons notre pain ici. Nous n'avons pas 
les moyens de conserver un objet (Tianguista) 



Nous avons beaucoup de liens affectifs ici. Ça fait 20 ans que nous 
sommes ici ,au soleil et à la pluie. Nous aimons beaucoup cette 
place de même que tous nos copains. Nous sommes comme une 
grande famille. II n'y a pas de jalousie. Quand quelqu'un a un objet 
nous lui référons des clients [. . .] (Tianguista) 

Quitter cette place, c'est commencer de nouveau. Pour nous le 
centre-ville est très important. Ici, les gens arrivent facilement. Dire 
20 ans c'est facile, mais travailler 20 ans ici c'est une autre chose 
(Tianguista) 

Par ailleurs, les Tianguistas sont très affectés par le nouveau virage du quartier. 
La présidente de l'Association considère, en effet, qu'il faut contrôler la 
transformation des commerces d'antiquités en bars et restaurants afin de 

préserver l'attrait touristique que constitue la vente sur la Plazuela. Plusieurs 
bars et restaurants sont localisés dans des locaux. autour de la Plazuela et leurs 

activités débordent sur celle-ci. Les propriétaires de ces établissements 
installent des tables à l'extérieur. Cela ne pose pas de problème en soirée car 

les commerces des antiquaires sont fermés. Par contre, les fins de semaine, les 
établissements de vente d'alcool et les restaurants sont en concurrence pour 
l'espace avec les vendeurs du marché aux puces. Avant, les commerçants du 
marché pouvaient laisser sous surveillance leurs marchandises sur la Plazuela 
les fins de semaine. Aujourd'hui, ils doivent entreposer la marchandise car cette 

dernière n'est pas en sécurité à cause de l'activité nocturne sur la Plazuela. De 

plus, la Plazuela est très sale suite aux activités nocturnes des bars. Le 
lendemain, les commerçants sont pris avec un espace plein de déchets, ce qui 

affecte leur propre activité. Ces bars, comme nous l'avons noté, se sont souvent 
établis dans la zone sans adopter des mesures d'hygiène. La présidente de 
l'association et les tianguistes en témoignent : 

Les déchets sont un problème. La fontaine avait des crapauds, ils 
ont été volés. Elle est utilisée comme une toilette. Nous sommes 
contre ce manque d'hygiène. Cela ne contribue pas à l'image de 
notre Plazuela coloniale. Je pense qu'il doit exister un règlement. 
Nous sommes très indisposés car la Plazuela est très sale. Pendant 
19 ans aucun problème de ce type ne s'est présenté [...] II y a aussi 
le problème pour stationner. Les gens ne peuvent pas passer. 
(Tianguista) 



La prolifération de bars dans le quartier a eu d'autres retombées négatives pour 
les activités des vendeurs du marché. En effet, tous les mois de novembre 
depuis dix ans, ces derniers organisaient une exposition à laquelle étaient 
invités plusieurs commerçants du pays. Pendant cinq jours, les commerçants et 
les touristes envahissaient l'espace de la place. En 1995, ils décident de ne pas 
tenir la rencontre annuelle car il est à ce moment impossible de partager 

l'espace de la Plazuela avec les bars et restaurants. Les commerçants ne 
peuvent pas laisser les objets sur la Plazuela comme avant étant donné le risque 
de vol et de vandalisme : 

Nous voulons que le site soit toujours propre. Avec notre pauvreté 
nous avons donné à ce site une bonne image pour que les gens 
puissent venir et apprécier les richesses de notre État. Nous voulons 
un peu de respect pour notre marché. Nous ne sommes contre 
aucun type de commerce. Nous voulons que les autres 
commerçants respectent le règlement de la façon dont nous l'avons 
fait jusqu'à aujourd'hui (Tianguista) 

La présence de bars dans la zone est seulement un des problèmes vécus par 

les Tianguisfes. De manière générale, le commerce d'antiquités est en déclin. 
Selon la présidente, le commerce était meilleur avant, la qualité des objets a 
diminué. Aujourd'hui, il n'y a plus beaucoup d'antiquités. Les objets de valeur ont 
déjà été vendus. La présidente de l'Association évoque la crise du pays comme 
une des raisons pour lesquelles le marché n'est plus le même. La Plazuela est 
maintenant pleine les dimanches, mais les ventes ne suivent pas. II y a 
beaucoup de gens qui viennent seulement pour regarder. Par contre, dit la 
présidente, ce sont les restaurants qui brassent des affaires. 

6.2.4 Les restaurateurs 

Plusieurs restaurants et bars surgissent dans le quartier dans les années 1990. 

Nous avons distingué deux types de restaurateurs. Les premiers, les 

restaurateurs proprement dits, ont ouvert des établissements dans le quartier 
alors qu'ils étaient déjà dans la zone depuis plusieurs années. Généralement, 

cette catégorie de restaurateurs ont souvent déjà un lien avec le quartier, soit 
parce que dans le passé ils ont eu d'autres commerces, et ont changé au fur et à 
mesure que le quartier a évolué, soit parce qu'ils ont hérité de propriétés dans la 



zone. Assez souvent, ces commerçants ont étudié le quartier et le marché et ont 
conçu un projet reposant sur un nouveau concept. Ils ont innové avec des 
commerces qui combinent parfois l'hôtellerie, la restauration et la vente de 
meubles et d'antiquités, visant une clientèle de l'extérieur du quartier et même 
de la ville. Ces commerçants sont propriétaires et réalisent des travaux de 
restauration pour « leurs » maisons. La valeur d'ancienneté de la construction et 
sa valeur esthétique semblent fondamentales pour leur commerce. 

Le deuxième groupe de restaurateurs correspond plus précisément aux 
établissements de vente d'alcool, présents dans le quartier à partir de 1995. Ces 
commerçants ont rarement des liens poussés avec le quartier. Ils s'y établissent 
au moment où. le secteur est très fréquenté. Avec peu d'investissement, ils 

s'installent dans la zone et réalisent une réfection rapide du local. 

Rencontrer ce type de commerçants n'a pas été facile. D'abord, au moment de la 
recherche sur le terrain, les propriétaires des bars étaient très critiqués dans les 
journaux et ne voulaient pas faire de déclarations. Ensuite, la plupart des 
propriétaires ne se présentent au site qu'au moment de ramasser la recette de la 

journée. Dans ce cas, les bars sont sous la responsabilité des travailleurs qui, 

d'une part, connaissent peu les motivations des propriétaires et, d'autre part, ne 
sont pas autorisés à donner des renseignements à ce sujet. Dans d'autres cas, 
les propriétaires sont dans les bars en soirée, au plus fort de l'activité, et donc 
peu disponibles. 

Ci-dessous, les deux premiers cas illustrent le groupe de restaurateurs, et le 

troisième celui des propriétaires de bars. 

Aureliano : un visionnaire ? 

Aureliano est âgé de 45 ans au moment de notre rencontre. II est administrateur 
d'entreprises. Sa famille est liée depuis plusieurs générations au commerce 
d'antiquités. Son grand pere, son père et lui-même, jusqu'à la fin des années 
1980, ont tous eu des boutiques d'antiquités. La maison sur le Callejbn Los 
Sapos où fonctionne l'actuel commerce de Aureliano, El Meson de la Sacristia 
de la Compaiiia, fut achetée par son pere autour de 1975. A l'époque, la maison 
était habitée par treize familles. Son père, qui avait un commerce d'antiquités à 



I'extérieur du quartier, s'installe dans cette maison. Aureliano, qui avait un local 
en location sur la Plazuela, rejoint son père dans un des locaux de la maison. A 
la mort de son père, en 1994, Aureliano reçoit en héritage la maison et le 
corrimerce. 

Dès le début des années 1990, selon Aureliano, le pays passe par une profonde 
crise économique qui oblige à penser à des solutions économiques de 

rechange. «. . . como consecuencia de la terrible crisis econbmica que nuestro 
pais vive desde hace 3 O 4 aiios, tuvimos que inventar algo adicional y de ahi 
contemplar las alternativas.. . a (Aureliano, 1995 : 25.1 ). En effet, Aureliano et son 
fils, qui est également administrateur d'entreprises, considèrent plusieurs 
options afin de rentabiliser leur patrimoine familial représenté par la maison. 
D'abord, ils ont l'idée de construire des appartements; ensuite de construire une 
maison pour les personnes âgées. L'essor touristique du quartier les incite à 

penser à la création d'un centre commercial et finalement à la création d'un petit 
hôtel. Pendant un an et demi, ils restaurent toute la maison et inaugurent 
l'établissement en 1994. 

Leur commerce innove avec un concept qui réunit d'une part, leur activité 
traditionnelle, celle de vente d'antiquités et d'autre part, celle de restauration et 

d'hôtellerie. Au premier étage de la maison se trouvent le restaurant, le bar et 
l'administration. Le deuxième étage est destiné à l'hébergement. Tous les 
endroits de la maison ont été décorés avec les antiquités qui sont aussi en 
vente. Les chambres sont décorées avec un mobilier du XVlle siècle, ce qui 
représente un des atouts du site et qui le rend très luxueux et dispendieux. Un 
nouveau concept d'utilisation est donc né dans la zone, conçu pour une 

population de I'extérieur de la ville mais aussi du pays. « Este proyecto no fue 

contemplado para el mercado de Puebla » (Aurel iano, 1 995). 

Deux aspects semblent être fondamentaux dans le développement de ce 
nouveau commerce. Le premier, c'est le fait que la maison est localisée dans un 
espace marqué par l'essor du tourisme. Nous avons noté plus haut que le 
quartier est inclus dans un projet de circuit touristique piétonnier qui relie le 

quartier Los Sapos au Marché du Parian. Le type de commerce créé par 
Aureliano s'insère donc bien dans la tendance de la zone. Ce dernier est 



également conscient de l'importance d'effectuer des changements, car le 

commerce d'antiquités est en déclin : 

[...] en ce qui concerne le potentiel du marché touristique, je dirais 
qu'a cette zone arrivent les gens de plus haut niveau socio- 
économique et culturel de ce pays et aussi de l'extérieur. Les gens 
qui viennent ici ont une grande capacité de dépense 
(Aureliano, 1995). 

Le deuxième aspect important dans le développement du commerce est en 

rapport avec I'architecture ancienne. Aureliano connaît bien la valeur de 

I'architecture de la période coloniale et sait qu'elle représente un décor idéal à 
son commerce. II est conscient également de la revalorisation de la part de 

certaines populations de cette architecture et des quartiers anciens. Le 

commerce de Aureliano répond a ce qu'il appelle la « mode des quartiers 

anciens )) : 

Je pense que maintenant la réhabilitation des centres historiques est 
à la mode. Vivre dans le centre devient un élément qui donne du 
prestige. C'est chic d'avoir une maison du XVlle siècle et dire je 
reste là. Mais c'est encore une minorité de gens qui vivent ici. II faut 
que les gens développent d'abord une sensibilité. Pour la plupart 
des gens, les constructions anciennes sont indifférentes (Ibid,). 

. Pour Aureliano, la maison fait partie du patrimoine culturel de la ville car elle fait 

partie de son centre historique. Cependant, il établit une différence entre la 

valeur architecturale de la maison, qu'il trouve évidente, et sa valeur historique 

qui, d'après lui, n'existe pas. Aucun fait historique n'est lié à la maison comme 

dans le cas d'autres maisons du centre. II n'existe aucune histoire officielle, pas 

plus qu'il n'existe une histoire de famille, dit Aureliano. Mais la vraie valeur, pour 

Aureliano, est ce que la maison représente actuellement pour eux et qui n'est 

pas seulement d'ordre économique : 

Cette maison fait partie du patrimoine. Elle figure dans le catalogue. 
Elle fait partie du centre historique et, comme elle a été construite 
dans la période Coloniale, fait partie du patrimoine culturel. La 
maison n'a pas de valeur historique comme c'est le cas d'autres 
maisons. [...] La valeur historique est dans d'autres cas liée à la 
présence d'un personnage, une histoire officielle.[ ...] Maintenant elle 
représente un projet économique mais aussi la satisfaction de 
réaliser un projet. Que les gens viennent ici et profitent du lieu. II y a 
des gens qui viennent seulement pour prendre des photos pour 
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apprécier I'endroit. Cela est pour nous très important et n'a pas de 
valeur économique. C'est simplement satisfaisant (Aureliano, 1995) 

Le besoin de rendre le projet rentable pose un défi en ce qui concerne le respect 
de l'architecture ancienne. Selon Aureliano, le projet respecte l'essence du 
bâtiment, car aucune modification dans la structure n'a été réalisée. Cependant, 
il considère comme étant très difficile de réhabiliter une maison et de lui trouver 
une utilité rentable. Selon Aureliano, les personnes intéressées à réhabiliter des 
maisons sans garantir leur rentabilité sont rares. 

Les frères Rivera : des commerçants en évolution 

Rafael Rivera est un des trois frères qui ont des commerces dans le quartier. II a 
commencé en 1968 avec la vente de vêtements dans une boutique localisée à 
I'endroit ou est aujourd'hui situé le musée Amparo. Vient le temps où Rafael et 
ses frères doivent déménager car le propriétaire demande le local. En 1975, ils 
louent donc une maison localisée dans la rue 6 Sur, en plein centre du quartier. 
La maison est habitée comme vecindad, elle est en très mauvaises conditions. 
Le propriétaire décide de vendre la maison et les trois frères effectuent des 
travaux de réhabilitation dans une partie de la maison ou ils ouvrent un 

commerce d'antiquités. A cette époque, une autre partie de la maison est 
encore une vecindad. 

Carlos est celui qui s'est le plus intéressé au commerce d'antiquités. D'ailleurs, 

sa grand-mère et un de ses oncles étaient des antiquaires. Selon Rafael, sa 
grand-mère a beaucoup aidé Melquiades, le premier des antiquaires du quartier. 

Alejandro est architecte. C'est lui qui, avec l'aide d'un ébéniste, commence à 
réaliser des designs de meubles et à les fabriquer. En 1980, il inaugure le 
commerce de meubles et, un an plus tard, il exporte aux États-unis et en 

Europe. Selon Rafael, aujourd'hui, 90 % de sa production est exportée. 

Alejandro est propriétaire d'une autre maison sur la rue 5 Oriente. C'est là que 
fonctionne le restaurant la Guadalupana, inauguré en 1995 dans l'espace 

occupé jusqu'alors comme vecindad . Déloger les résidants n'a pas été facile. 



Dans son commerce, Alejandro a combiné la vente d'antiquités et la 

restauration. II recherche une clientèle sélecte âgée de 30 à 45 ans : 

La Guadalupana a été inaugurée le 8 juillet 1995 et c'est tout un 
succès. Même le gouverneur est venu [...] II a adoré I'endroit. Nous 
lui avons raconté notre projet d'ouvrir un autre établissement. II nous 
a dit que ce type de commerce offre une alternative importante au 
tourisme, c'est exactement ce qu'il faut faire, d'autres commerces de 
cette type. 

La maison de la 6 Sur où les frères ont commencé avec le commerce 

d'antiquités, et ensuite avec celui des meubles, est maintenant transformée en 

bar. Le bar Los Alambiques est inauguré en 1996. Ils ont réalisé une étude de 

marché et décidé de créer un établissement destiné à une population âgée de 

20 à 30 ans. Ils décident d'aménager I'endroit de façon appropriée, 

principalement au niveau des services sanitaires car ils sont contre la 
prolifération de bars qui se fait sans le contrôle des autorités. Rafael témoigne 

du virage adopté : 

Face à l'achalandage dans la zone nous avons réalisé que nous 
gaspillions le local. II était fermé les fins de semaine. Nous avons 
pensé ouvrir un restaurant-bar et laisser de côté les antiquités même 
si nous en possédons beaucoup.(Rafael, 1995). 

Avec la Guadalupana, nous avons développé un concept de 
restaurant-bar pour attirer une clientèle entre 30 et 45 ans même s'il 
arrive maintenant beaucoup de jeunes. La nourriture est 
extraordinaire et le site est très agréable. Mais il n'y avait pas de 
musique pour les jeunes. Nous avons décidé alors ouvrir ici un 
établissement type discothèque [. . .] (Ibid.). 

Cette maison a plus de deux siècles. L'INAH considère que c'est une 
maison très importante pour la zone. L'idée est de profiter de la 
richesse de la maison. Nous avons décoré la maison avec les 
antiquités. Nous avons cherché un nom d'impact pour 
l'établissement qui reste dans la mémoire des gens. II s'appelle Los 
Alambiques. (Ibid.). 

Dans les années 1995, les frères Rivera doivent eux aussi s'adapter au virage 

du quartier. Mais, dans leur cas, il sont également protagonistes de la nouvelle 

tendance : 



Nous profitons maintenant de l'affluence de touristes et de 
l'expérience que nous avons. C'est un commerce différent mais on 
sait qu'il y a un très grand marché ici à Puebla. 

Un bar ... 

Leo, qui a 23 ans et fait des études en droit, est propriétaire, avec son père, d'un 
restaurant-bar ouvert au mois de novembre 1995. L'établissement est localisé 
sur La Plazuela de Los Sapos dans un local abritant auparavant un commerce 

d'antiquités et de meubles rustiques. La maison se trouve en bonne condition au 

moment de sa location. 

Le père et le fils décident donc de s'établir sur la place, encouragés en partie par 
l'affluence des touristes dans la zone. Selon Leo, ils cherchaient aussi « un 
endroit chargé d'histoire » car le thème développé dans la décoration de 
l'établissement est celui de la Bataille du 5 mai 1862 a l'occasion de laquelle les 
Français échouèrent dans leur tentative d'invasion. À cet effet, la maison offre 
un décor approprié car elle est construite avec des murs en pierre et avec des 
arcades. Selon Leo, ils ont harmonisé le style Colonial de la maison avec la 
décoration du bar inspirée de l'histoire du pays. 

Les aménagements réalisés ne dépassent pas la décoration. Ils n'ont pas 
effectué des travaux afin de répondre a la présence d'un plus grand nombre de 
clients, par exemple en installant davantage de toilettes ou en augmentant le 
nombre de places de stationnement. Par contre, Leo se montre déçu par les 
restrictions de I'INAH visant la protection des constructions du centre historique. 
En effet, selon Leo, ils avaient l'intention d'ouvrir l'espace en perforant les murs 
de l'intérieur. Leo dit avoir respecté les règlements. Ce qui n'est pas le cas 
d'autres établissements inaugurés recemment où leurs propriétaires ont démoli 

sans autorisation. 



Nous n'avons pas inclu dans la typologie présentée les propriétaires des 
commerces de proximité qui restent encore dans le quartier. Ceux-ci ne 
semblent pas participer activement aux transformations qui prennent place dans 
le quartier. Ces commerçants conservent une petite clientèle dans le quartier où 

ils conservent aussi quelques amis. Mais en général ils sont presque des 
étrangers dans le quartier. II arrive une situation semblable à celle des habitants 

de certaines vecindades, ils ont une occupation « aliénée » du site. Ils attendent 
d'être évincés. 

Les quatre types de commerçants - antiquaires, fabriquants de meubles, 

tianguistas et restaurateurs - fournissent un panorama de la situation 
commerciale du quartier. Cependant ce panorama se diversifie au fur et à 
mesure qu'on aborde les individus. Les témoignages de différents types de 
commerçants permettent toutefois de comprendre comment le quartier a évolué. 

Les témoignages parlent de l'apport des commerçants dans différentes périodes 
dans I'évolution du quartier. Nous avons vu que ces commerçants arrivent dans 
le quartier à différents moments et contribuent de diverses manières aux 
changements. 

Ces témoignages ont permis d'observer également les tensions entre les 
commerçants. Ces tensions existent plus particulièrement entre les 

restaurateurs, et les vendeurs du marché aux puces et les antiquaires. On a 
observé que certains commerçants sont en meilleure situation pour faire face à 
I'évolution rapide du quartier comme zone touristique. Notamment les pionniers, 
antiquaires et fabriquants de meubles, ne semblent pas être affectés 
grandement par I'évolution du quartier. Leur position économique solide leur 
permet de surmonter les changements du quartier. II en va de même pour les 

commerçants de la deuxième génération qui ont assuré sa situation 

économique. Par contre pour la troisième génération d'antiquaires I'évolution 

vers un espace touristique représente une menace pour leur commerce. Ils n'ont 
pas la base économique pour assurer leur présence. II en va de même pour les 

vendeurs du marché et pour d'autres commerçants moins fortunés. 



Conclusion 

Au début de cette thèse, nous avions formulé les questions suivantes : comment 

le processus de patrimonialisation d'un fragment ancien de ville se combine-t-il à 

la logique de développement ou de non-développement dans laquelle les 

quartiers anciens sont déjà engagés? Comment la patrimonialisation est-elle 

prise en compte dans leur développement? Ces deux processus s'opposent-ils 

ou au contraire se nourrissent-ils I'un et l'autre ? Se démarquant de recherches 

axées soit sur les politiques de conservation du patrimoine, soit sur les 

transformations des quartiers anciens, nous avons tenté de voir comment ces 

deux processus étaient en résonance I'un vis-à-vis de I'autre. Nous nous 

sommes intéressé plus particulièrement au point de vue des occupants. Nous 

sommes demandé en effet, comment différents types de résidants et de 

commerçants se situaient face au processus de patrimonialisation de leur 

quartier. Quelles logiques sous-tendaient les actions de ces occupants? 

Comment ces actions s'inséraient dans l'ensemble du processus de 

transformation spatiale? 

Pour approfondir ces questions nous avons fait des villes du patrimoine mondial 

et plus spécifiquement des quartiers anciens patrimoniaux le sujet de notre 

recherche. Notre étude portait sur la Zone de monuments historiques de la ville 

de Puebla en tant que partie du patrimoine mondial, et plus particulièrement sur 

un de ses quartiers anciens, celui de Los Sapos. Nous avons ainsi centré notre 

analyse principalement sur l'évolution de ce quartier. Nous appuyant sur une 

démarche à caractère ethnologique, nous avons donc exploré à une échelle 

microsociale l'espace du quartier et ses acteurs. 



Dans un premier temps, nous avons présenté les principaux éléments du 

processus de patrimonialisation du centre-ville de Puebla. Nous avons montré 

d'abord comment s'est opérée la définition d'une zone patrimoniale pour Puebla 

ainsi que les valeurs symboliques qui appuient cette définition. Nous avons 

présenté le contexte dans lequel a pris place le début du processus de même 

que les principaux acteurs qui ont porté la question du patrimoine sur la scène 

publique. Par la suite, nous avons repéré les principales actions de sauvegarde 

de l'espace central devenu « centre historique ». Nous avons identifié les divers 

agents publics et privés qui sont responsables des actions de sauvegarde. Enfin, 

nous avons décrit les actions, identifié les objectifs de ces actions ainsi que les 

acteurs de la mise en valeur du centre historique. 

Ensuite, à partir de l'analyse d'entretiens avec les résidants, nous avons cerné 

et décrit en trois principales phases l'évolution du quartier Los Sapos. Nous 

nous sommes d'abord attardés à l'étude de la phase d'évolution spontanée du 

quartier a l'intérieur de laquelle nous avons identifié les principales 

transformations socio-spatiales. Ensuite, nous avons examiné la phase de 

consolidation commerciale dans laquelle nous avons cerné le développement 

d'une filière de commerçants en objets anciens, qui est à la base d'une certaine 

réhabilitation du quartier. Puis, nous avons étudié une troisième phase où il a 

été question des actions de mise en valeur du quartier, de même que des 

retombées de ces actions sur le quartier. Nous avons, en terminant, présenté 

l'analyse des représentations des résidants et commerçants du quartier à partir 

d'une typologie décrivant I'occupation résidentiel le et I'occupation commerciale 

du quartier. 

Quels éléments de conclusion pouvons-nous dégager touchant les deux 

principaux aspects abordés, soit le processus de patrirnonialisation et l'évolution 

du quartier Los Sapos? 



Le processus de patrimonialisation 

Actions publiques et privées 

À la différence des études axées sur les transformations socio-spatiales 

résultantes des opérations publiques visant la conservation des quartiers 

anciens (Légé et Sélim, 1984, ou Mollet, 1990), notre étude emprunte une 

perspective d'analyse où les transformations qui prennent place dans I'espace 

témoignent des actions publiques et privées, des actions spontanées et 

programmées, à l'instar de l'étude dlAuthier (1 993) sur le quartier Saint Georges 

à Lyon. 

Mais surtout à la différence nombreuses études sur la transformation des 

quartiers anciens, et notamment sur la gentrification, notre analyse a mis en 

évidence les multiples logiques individuelles qui contribuent à la transformation 

spatiale de quartiers anciens. La dynamique de transformation étudiée n'est 

donc pas la résultante directe des seules politiques patrimoniales mais d'une 

combinaison de diverses logiques. Pour utiliser les mots de Rémy (1983) nous 

pouvons conclure à une transformation socio-spatiale résultant d'une 

« convergence non intentionnelle » dans les actions menées par divers acteurs 

mais qui dans le cas du quartier Los Sapos aboutit à une « solidarité d'effets » 

allant dans le sens d'une rentabilisation économique de I'espace ancien. Une 

diversité de projets et d'intentions des divers acteurs contribuent donc aux 

changements socio-spatiaux du centre-ville de Puebla et du quartier Los Sapos. 

Toutefois, les actions publiques ont compté pour beaucoup dans la 

transformation de I'espace ancien de Puebla. Les opérations publiques 

donnèrent le ton a la transformation de I'espace central. Les programmes de 

déconcentration commerciale et d'amélioration de l'image urbaine créèrent des 

changements majeurs au centre. Bien qu'elles aient transformé en partie 

I'espace du centre-ville, les opérations publiques n'ont cependant pas été 

relayées par des programmes d'aide aux locataires et propriétaires afin 



d'améliorer les conditions du cadre bâti. Ces actions ne sont pas non plus 

révélées capables de stimuler, de manière significative, l'investissement privé 

d'importants promoteurs immobiliers. A l'exception de certaines interventions 

privées dans les années 1980, telles que des fondations qui ont collaboré à la 

réhabilitation de l'image urbaine ainsi qu'à la réutilisation de certains bâtiments 

réutilisés à des fins culturelles, les grands investisseurs sont absents. 

Néanmoins, I'étude d'un espace en transformation comme le quartier Los Sapos 

nous a révélé l'importance de certains acteurs privés dans le processus de 

transformation de l'espace. Cette influence s'est exercée non pas en tant que 

groupe financier puissant, bien défini ayant une logique d'action commune, mais 

à titre de petits et moyens investisseurs. Ces investisseurs anticipaient ou 

suivaient la logique de transformation générée par les actions publiques tout en 

produisant leurs propres formes d'action, selon leurs intérêts propres. Les 

actions réalisées à titre individuel se sont révélées à la base de la réhabilitation 

du quartier. L'étude du rôle des acteurs privés - commerçants d'antiquités et 

résidants - dans le processus de transformation urbaine dans un contexte où 

l'aide des pouvoirs publics est limitée s'est révélée une dimension importante de 

notre recherche. 

Bien que le quartier Los Sapos ait bénéficié de certaines aides publiques visant 

la mise en valeur du patrimoine urbain, l'étude du  quartier a montré que ces 

actions publiques survinrent à la suite d'actions individuelles spontanées et n'ont 

pas toujours tenu compte du processus de développement dans lequel le 

quartier était engagé. 

Cette situation nous semble être un indicateur de la difficulté d'agir dans un 

contexte de plus en plus encadré par des politiques patrimoniales. À Puebla, le 

cadre légal fédéral qui définissait une zone de monuments historiques fut par la 

suite renforcé par l'octroi d'un autre statut, cette fois plus symbolique, soit la 

désignation du centre historique parmi les sites du patrimoine mondial. La zone 



de monuments historiques, qui est a priori protégée au niveau national par la loi, 

l'est donc également a l'échelon international avec l'engagement des autorités 

locales auprès d'un organisme comme I'UNESCO. 

Ce contexte produit un double effet. D'une part, il donne la possibilité à des 

groupes d'habitants de s'opposer aux projets locaux d'aménagement du centre 

historique. Ainsi, dans le cas du projet de la rivière San Francisco, nous avons 

vu comment certains résidants ont fait appel à I'UNESCO afin de défendre leur 

droit de vivre sur ce site. D'autre part, ce cadre patrimonial légitime les actions 

protectrices du patrimoine posées par divers acteurs. Dans le cadre du même 

projet de la rivière, les autorités ont fait également appel à I'UNESCO pour que 

cet organisme réputé donne son aval au projet. L'idée de la protection du 

patrimoine urbain peut donc servir à justifier différentes actions concernant 

l'espace ancien dégageant par le fait même différentes significations de I'idée du 

patrimoine. 

Diverses significations du patrimoine 

Nous avons observé un intérêt grandissant pour la question du patrimoine urbain 

de la part d'une diversité d'acteurs publics et privés ainsi que d'usagers. 

Cependant, cet intérêt grandissant ne semble pas se traduire par l'adhésion aux 

valeurs véhiculées par le discours public sur le patrimoine mais par une 

récupération différenciée du discours par des intérêts particuliers. L'analyse des 

représentations de résidants et de commerçants du quartier nous a permis 

d'explorer cette diversité de compréhension des valeurs associées à I'idée de 

patrimoine. 

Dans le discours public par exemple, I'idée de patrimoine urbain est confinée à 

un espace, un art et une histoire. L'espace du patrimoine est celui décrit par la 

législation. Celle-ci vise la protection des territoires qui sont délimités en fonction 

de la présence de constructions considérées comme ayant une valeur artistique 



et historique. L'art considéré par les politiques du patrimoine correspond à celui 

qu'on assimile aux périodes historiques préhispanique, coloniale, indépendante 

ou révolutionnaire. L'histoire prise en compte par les politiques du patrimoine est 

celle qui correspond à ces mêmes périodes. L'histoire que ce patrimoine 

représente est ainsi une histoire de grands événements, ou encore une histoire 

qui fait référence à des personnages qui ont habité ces lieux. C'est une histoire 

qui renie de la valeur d'usage actuel. Autrement dit, celle qui se manifeste dans 

I'espace urbain (langage, coutumes, mythologie, traditions, fêtes, savoir-faire). 

Cette conception du patrimoine ne prend pas en considération le rapport entre 

les monuments et I'arct-iitecture anciens et ces manifestations culturelles 

actuelles. 

Par contraste, les valeurs d'ancienneté, d'histoire de l'art sont comprises et 

assimilées par les usagers de diverses façons et récupérées dans des 

perspectives autres que celles dictées par la protection du patrimoine. Les 

entrevues réalisées dans le cadre de cette recherche ont ainsi révélé une 

compréhension généralement plutôt différente de ces valeurs et ce, tant pour les 

résidants que les commerçants. 

II y a, en effet, des résidants qui sont sensibles à la valeur de I'espace ancien, 

partageant ainsi la vision des promoteurs de la protection du patrimoine. Ils 

expriment une sensibilité aux valeurs de l'architecture et à leur importance en 

termes d'histoire. Pour d'autres résidants, ce qui prédomine c'est une logique 

d'usage où l'esthétique et l'historique n'ont pas de valeur ajoutée. D'autres 

encore associent l'idée de patrimoine à leur biographie personnelle et se 

montrent peu sensibles aux valeurs traditionnellement associées au patrimoine 

urbain. Pour d'autres enfin, le patrimoine est compris dans le sens de richesse 

familiale transmise et à transmettre, un sens donc plus économique. 

Une 'situation semblable existe chez les commerçants. Leurs représentations 

témoignent d'une sensibilité aux valeurs artistiques, historiques et d'ancienneté 



du lieu comme par exemple chez les antiquaires, mais aussi, d'une idée du 

patrimoine basée sur l'histoire personnelle et la création d'un patrimoine dans le 

sens d'un bien transmis de père en fils comme par exemple chez les vendeurs 

en plein air. Pour ces derniers, I'espace de la Plazuela de Los Sapos et le travail 

qu'ils font est le seul patrimoine a transmettre a leurs enfants. En général, les 

commerçants évoquent de différentes façons l'idée du patrimoine pour défendre 

leur position ou pour mettre à contribution les valeurs accordées au patrimoine 

dans leur projet personnel. A plusieurs occasions, nous avons montré que la 

valeur d'ancienneté ainsi que d'autres valeurs associées au patrimoine sont 

mises de l'avant en fonction d'un projet de rentabilisation économique et non pas 

en fonction de la protection du patrimoine. 

L'image réhabilitée du centre-ville de Puebla 

La présente recherche a permis de montrer que les actions publiques et privées 

qui accompagnent le discours sur la protection du patrimoine, se traduisent 

principalement en un projet de réhabilitation de l'image urbaine. Ce résultat 

corrobore les écrits sur la question, en particulier Choay (1992) et Bourdin 

(1996)) en ce qui a trait aux projets d'aménagement dans les quartiers anciens 

qui se réalisent, en référence à un << style patrimonial », où l'histoire et 

l'authenticité du lieu sont supplantées par un projet de scénographie et 

d'animation urbaine. 

A Puebla, ce projet d'image urbaine reflète la vision qu'ont les autorités et 

certains acteurs privés de ce que doit être I'espace ancien. La nouvelle image 

urbaine sert à contrer le caractère populaire du centre, acquis suite au départ 

des classes moyennes dans les années 1940, ces dernières étant attirées par 

les développements modernes de la périphérie. 

Pour mettre en place cette image s'opère donc une sélection dans des activités 

économiques et culturelles présentes dans I'espace central. On exclut celles qui 



ne sont pas en accord avec le modèle d'espace patrimonial voulu, celles qui ne 

sont pas conformes à I'image de « style patrimonial ». Les autorités cherchent la 

redéfinition des modes de commerces et l'implantation des nouveaux usages qui 

semblent vouloir attirer une clientèle plus solvable que les résidants traditionnels 

du centre. 

Utilisant les arguments de la congestion urbaine et de la détérioration du cadre 

bâti patrimonial, les autorités légitiment leurs actions auprès des secteurs de la 

population qui ne sont pas touchés par ces actions mais qui bénéficieront de la 

nouvelle image, c'est-à-dire les classes moyennes et supérieures. Dans cette 

perspective, I'espace du centre-ville de Puebla est perçu par les autorités 

comme menacé, les formes de consommation des couches populaires - les 

marchés, les commerces de proximité - et un mode de vie particulier tel que celui 

qui prend place dans les vecindades s'oppose .au projet de réhabilitation de 

I'image urbaine. Ces usages sont vite perçus comme une cause de détérioration 

du « patrimoine monumental » et de « I'image urbaine patrimoniale ». 

Concrètement certains usages de I'espace central et plus précisément de la 

place centrale sont repoussés. C'est le cas notamment des marchés publics et 

des corrimerces de rue. La fermeture du marché La Victoria en est une 

excellente illustration. Dans ce cas, les actions entreprises ont nié les formes de 

commercialisation qui prenaient place dans le marché et qui étaient, semble-t-il, 

fortement enracinées dans les divers groupes de la société de Puebla. Ces 

formes de commercialisation sont en quelque sorte le symbole aux yeux des 

autorités de la pauvreté et de la stagnation et de ce qu'on ne veut pas pour le 

centre historique. 

Les autorités désirent, par contre, donner au centre historique une allure 

moderne et le confort nécessaire pour attirer d'autres populations. On autorise 

sur la Plazuela Los Sapos la tenue d'un marché aux puces pourtant aussi un 

commerce de rue, car la vente d'antiquités participe de cette image du 
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patrimoine. La municipalité sanctionne même par un décret la présence de ces 

commerces dans I'espace de la Plazuela. II y a aussi place pour les symboles de 

la modernité qu'on retrouve dans les espaces périphériques au centre-ville. De 

nouvelles formes de consommation et de nouveaux types de commerces se sont 

installés. Certaines chaînes de restaurants et de magasins à rayons s'installent 

dans des endroits comme le marché La Victoria. Dans les arcades de la place 

centrale s'implante un restaurant McDonalds décoré avec de la céramique 

traditionnelle de Puebla, la Talavera, pour tenter de s'harmoniser avec le décor 

ancien du lieu. 

L'image urbaine patrimoniale se consolide également dans I'espace public. Une 

fois le départ de certains usages assuré, les actions de réhabilitation visent à 

redonner à une partie du centre une « dignité monumentale ». Par rapport à une 

image de la ville moderne, les aménagements du centre-ville semblent d'une 

certaine manière viser l'ordre et la normalisation des espaces. L'asphalte des 

rues est remplacé par des matériaux utilisés dans le passé tels que la pierre, ce 

qui uniformise et permet d'identifier des trajets dans le centre historique. Un 

réseau piétonnier est ainsi créé reliant certains sites d'intérêt. Un type de 

mobilier urbain - bancs publics, poubelles et lampadaires - inspiré d'un « style 

colonial » est ajouté. Certains édifices reçoivent un éclairage spécial. Les 

travaux sur les façades sont également encouragés, soit en modifiant la 

structure intérieure comme dans certaines banques de l'avenue Reforma, soit 

sans toucher l'intérieur des constructions, comme dans la zone du marché El 

Parian et Los Sapos où certaines façades ont été rafistolées. Les couleurs des 

façades sont harmonisées. Tout ce qui peut nuire à l'image urbaine est enlevé, 

les fils électriques, les annonces, etc. Les traits architecturaux sont rehaussés. 

Des plaques identifiant le « centre historique » sont installées au coin des rues. 

On assiste ainsi à cette sorte de « surréalisme historique » dont parle Bourdin 

où « [dles maisons d'âge très différents retrouvent leur jeunesse en même 

temps, restituant un passé qui n'a jamais existé sous cette forme » (1 986 : 104). 




